
Commissione  8^  Sport  e  Tempo  Libero,  Lavori  Pubblici,  Arredo  Urbano  e
Valorizzazione  dei  Centri  Storici,  Trasporto  Pubblico  Locale,  Sicurezza  Urbana  e
Polizia Municipale

VERBALE DELLA SEDUTA DEL  20/09/2022 - ore 15.00 

All’ordine del giorno:
1. Approvazione verbale seduta precedente;

2. Incontro con Assessore Elena Guadagni;

3. Relazione sullo stato dell’arte delle scuole secondarie di secondo grado;

4. Varie ed eventuali.

La seduta e,  tenuta presso la saletta commissioni del Palazzo Comunale e inizia alle ore
15.15.
Ad inizio seduta sono presenti la Presidente Silvia Barghini e i consiglieri Sirio Genovesi,
Hicham Koudsi, Marzia Butteri, Andrea Tosi e Rigoletta Vincenti.
E5  presente  inoltre  l’Assessore  Elena  Guadagni,  Assessore  ai  Lavori  pubblici,  Decoro
urbano,  Polizia  Municipale  e  Sicurezza  urbana,  Viabilità  traffico,  Mobilità  e  Trasporto
Pubblico Locale.
Presiede la seduta Silvia Barghini e svolge le funzioni di segretario Chiara Amodio.
La  Presidente  della  Commissione  Silvia  Barghini  saluta  i  consiglieri  e  informa  che
interverra,  il  Presidente  della  Provincia  Gianni  Lorenzetti  per  illustrare  la  situazione
delle scuole secondarie di secondo grado.
Porge quindi la parola all’assessore Elena Guadagni.
L’Assessore si presenta alla Commissione e inizia ad esporre le deleghe dell’assessorato,
aggiornando i consiglieri sui lavori eseguiti e su quelli in cantiere. 
In primo luogo precisa che l’evento meteo accaduto il giorno 18 agosto ha rallentato in
linea generale  un  po’  tutti  i  lavori,  in  quanto le  energie  si  sono dovute  concentrare
sull’emergenza.  In particolare i tecnici del Comune sono stati impegnati sul territorio
per verificare, a seguito dei primi interventi dei Vigili del Fuoco, l’agibilita,  degli edifici e
le criticita,  sulla viabilita, .
La situazione della  viabilita,  e,  stata ripristinata con l’intervento di  Nausicaa Spa e di
imprese private.
Riguardo agli edifici pubblici l'Assessore fa un breve punto sulla situazione degli istituti
scolastici. 
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All’asilo nido La Cicogna il tetto e,  stato danneggiato da un pino; i bambini sono stati
quindi  sistemati  in  un  altro  istituto  e  il  14  settembre,  ultimati  i  lavori,  sono  potuti
rientrare.
Anche il tetto della scuola Finelli e,  stato danneggiato ma e,  stato subito ripristinato.
Sono stati poi effettuati interventi di manutenzione in altri istituti e anche i giardini degli
istituti sono stati puliti e sistemati in vista della riapertura.
Il 15 settembre, quindi, il rientro a scuola si e,  potuto svolgere regolarmente.
A proposito degli  edifici  scolastici  l’Assessore propone di dedicarvi in modo specifico
una seduta della Commissione per illustrare i progetti della Buonarroti, della Giromini e
aggiornare sui lavori della Paradiso.
Il consigliere Andrea Tosi esprime il proprio apprezzamento su questa proposta.  
Alle ore 15.20 entrano i consiglieri Alberta Musetti e Andrea Vannucci (quest’ ultimo in
sostituzione del consigliere Dante Benedini).
L’ Assessore continua con una panoramica sulla situazione delle strade facendo un cenno
ai cantieri in itinere nelle zone di Bergiola, Bonascola e Via Apuana; accenna inoltre al
progetto,  portato  avanti  dalla  precedente  amministrazione,  di  riqualificazione  del
Villaggio S. Luca finanziato per 1.500.000 di euro circa.
Avendo  tra  le  deleghe  anche  il  decoro  urbano,  l’Assessore  invita  i  consiglieri  della
Commissione a proporre all’Amministrazione idee per riqualificare la citta,  in maniera
non settoriale, ma con impatto su tutto il territorio e a beneficio dell’intera cittadinanza.
Per  quanto  riguarda  la  delega  sulla  sicurezza,  l’Assessore  riconosce  che  in  questo
momento la citta,  ha bisogno di azioni per aumentare la sicurezza. Ricorda, in particolare,
recenti fatti di cronaca avvenuti in Via Sforza e le molteplici segnalazioni di cittadini su
attivita,  sospette di attivita,  commerciali che esercitano in quella zona.
L’ Assessore informa che di concerto con la Prefettura e,  stata installata una postazione
fissa  a  presidio  della  zona con  personale  di  carabinieri,  polizia  e  anche  agenti  della
polizia municipale. 
Il  consigliere  Andrea  Vannucci  ricorda  che  questo  presidio  e,  stato  evocato  da  tanto
tempo perche?  in quella zona c’e,  sempre stato un problema di ordine pubblico. E5  una
situazione di degrado che originariamente era limitata ai dintorni della stazione, poi si e,
riproposta in Via Toniolo presso l’ex deposito CAT e lì, si era risolto riqualificando alcuni
immobili  e  individuandovi  la  sede  della  protezione  civile.  Così,  si  e,  spostato
ulteriormente, ma, a suo giudizio, non e,  corretto associare la delinquenza di quell’area
alla presenza in zona di una certa tipologia di esercizi commerciali.
Il consigliere Tosi chiede se vi siano telecamere.
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Interviene alla discussione anche un cittadino presente alla seduta che abita proprio in
quella zona: nel raccontare le problematiche, portando la sua esperienza di residente,
afferma  che  non  vi  sono  telecamere  pubbliche,  solo  quella  della  tabaccheria  che  e,
privata. 
Il  consigliere  Vannucci  aggiunge  che  una  volta  in  zona  vi  erano  molte  attivita,
commerciali  ma  ora  sono  rimaste  quasi  solo  attivita,  artigianali,  estranee  a  questi
fenomeni  di  degrado;  tra  le  attivita,  commerciali  giusto  la  presenza della  sala  giochi
contribuisce  ad  attirare  un  tipo  di  clientela  potenzialmente  legato  a  fenomeni  di
delinquenza.
L’  Assessore  afferma  che  i  cittadini  di  Via  Sforza  hanno  chiesto  di  installare  delle
telecamere. Riguardo all’argomento telecamere riferisce che e,  stato sottoscritto un patto
della sicurezza che prevede un ritorno sotto forma di sconti e agevolazioni per i cittadini
che vogliono contribuire a installare telecamere di sicurezza.
C’e,  inoltre in progetto di installare sistemi di videosorveglianza nelle aree del territorio
comunale maggiormente interessate da situazioni di degrado e di illegalita, . Tra queste vi
sono zone anche ad Avenza e a Marina di Carrara, qui in particolare nella zona della
movida.  Sempre con  lo  scopo  di  contrastare  fenomeni  di  degrado c’e,  l’intenzione  di
installare dei bagni pubblici a Marina e sono stati fatti posizionare contenitori ulteriori
per i rifiuti.
Su alcuni aspetti come il divieto di consumare bevande in contenitori di vetro e il divieto
di somministrare bevande alcoliche ai minori si e,  gia,  intervenuto e le forze dell’ordine
presidiano e fanno gia,  molti controlli.
Lo stesso viene fatto a Carrara centro nei luoghi dove c’e,  movida, nonostante in centro
citta,  il  problema sia opposto perche?  non c’e,  passeggio,  salvo in occasione di qualche
manifestazione. 
Su questo aspetto il consigliere Marzia Butteri rileva che quando ci sono eventi di un
certo livello (come Spazio Carrara) la gente si sposta e partecipa anche in centro citta, .
Il consigliere Vannucci evidenzia come si tratti per lo piu,  di eventi legati alle attivita,  dei
pubblici  esercizi,  ma  che  poco  giovano  alle  attivita,  commerciali  e  denota  che  fa  la
differenza anche il fatto che il  centro storico dal punto di vista residenziale e,  abitato
soprattutto da anziani. Comunque, viene rilevato, questi sono aspetti piu,  di competenza
di altra commissione. 
La Presidente Barghini, tirando le fila della discussione e in prospettiva delle prossime
sedute,  propone  di  proseguire  sull’argomento  scuole,  divenuto  ancor  piu,  cruciale  a
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seguito degli eventi del 18 agosto, dato che affrontare tutto nella prima seduta sarebbe
stato complesso.
Il consigliere Sirio Genovesi approva; con riferimento alle materie in competenza alla
Commissione,  intende porre l’attenzione anche sull’argomento del  trasporto pubblico
locale, dato che e,  un tema che passa sempre in secondo piano rispetto ai lavori pubblici,
e, in particolare, sulla ricerca di soluzioni per disincentivare l’uso delle automobili e su
iniziative green. Molto sensibile a queste tematiche, confrontatosi con altre realta, , rileva
come i nostri autobus non siano attrezzati per trasportare le biciclette. 
L’  Assessore  afferma  che  sul  trasporto  pubblico  locale  bisognera,  fare  le  opportune
valutazioni, verificando prima le criticita,  e quindi apportando modifiche, in primis, sulla
base delle esigenze dei cittadini. 
Il  consigliere Marzia Butteri  ipotizza un trasporto a chiamata per la Foce e i  paesi  a
monte perche?  gli autobus diretti in quelle zone sono sempre semivuoti e c’e,  uno spreco
importante.
Alle ore 15.53 il consigliere Rigoletta Vincenti lascia la seduta.
Il consigliere Alberta Musetti chiede informazioni sui lavori alle strutture sportive. La
Presidente risponde che e,  sua intenzione convocare una seduta della Commissione con
la partecipazione dell’Assessore allo Sport Lara Benfatto.
Alle ore 15.55 l’assessore Elena Guadagni saluta e si congeda e interviene alla seduta il
Presidente della Provincia Gianni Lorenzetti.
La Presidente Barghini ringrazia il presidente della Provincia per la sua partecipazione
alla seduta.
Alle ore 15.58 il consigliere Andrea Vannucci lascia la seduta. 
Il  Presidente  della  Provincia  Lorenzetti  esprime  il  suo  compiacimento  per  l’invito  a
presenziare  in  una  Commissione  Consiliare,  che  denota  la  volonta,  di  informare  i
cittadini, di cui i consiglieri sono il contatto piu,  diretto, sulle attivita,  della Provincia nel
territorio. 
In primo luogo spiega che le competenze della Provincia in ambito scolastico sono la
gestione degli istituti secondari, che nel territorio della nostra provincia corrisponde a
circa 80 edifici e circa 40 indirizzi scolastici, e il loro dimensionamento scolastico. 
Spiega che l’evolversi della normativa statale in materia di edilizia scolastica ha previsto
la necessita,  di verifiche statiche sugli edifici che, in alcuni casi, ne hanno comportato la
chiusura per carenze dei requisiti: e,  il caso, con riferimento a Carrara, dell’edificio sede
del Liceo Marconi, chiuso nel 2014/2015, della palestra del Repetti (che ora ha riaperto)
e di una parte dello Zaccagna.
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Con le risorse che ha a disposizione, la Provincia elabora il piano di investimento sugli
istituti di tutta la provincia. Da un punto di vista degli edifici, una parte importante e,  la
previsione di spazi adeguati per i laboratori. 
Sul  territorio  di  Carrara  sono  in  corso  due  progetti  di  particolare  importanza  che
riguardano gli edifici del Tacca e dello Zaccagna, per i quali la Provincia ha partecipato a
un bando di edilizia scolastica per € 4.000.000. 
Sul Tacca e,  stato ottenuto un finanziamento di € 3.750.000 che e,  ora confluito nel PNRR.
Poiche?  il Tacca e,  fatiscente anche nelle officine, appena ci sono state le condizioni, e,  stata
fatta una variazione di bilancio per allocare € 360.000 di risorse per riparare le vetrate e
il tetto dell'officina.  Praticamente da qui a due anni il Tacca avra,  una sede nuova. Un
istituto completamente rinnovato potrebbe stimolare piu,  iscrizioni. 
Il  Presidente  spiega  che  in  10  anni  in  Provincia  il  numero  di  studenti  delle  scuole
secondarie, dalla prima alla quinta superiore, e,  sceso di circa 1.000 studenti, causato in
primo luogo dal fatto che il problema della denatalita,  si ripercuote direttamente nella
popolazione  scolastica.  Il  trend  generale,  quindi,  e,  una  diminuzione  del  numero  di
studenti seppur in maniera non omogenea in quanto in alcuni istituti il numero cresce
mentre in altri decresce. Nella nostra provincia il 60% circa degli studenti e,  iscritto a
licei e il 40% ad istituti professionali, ma nel mondo del lavoro c’e,  sempre piu,  domanda
di tecnici. 
L’altro investimento importante riguarda lo Zaccagna: € 3.900.000 di lavori gia,  iniziati
sulla palazzina, che sara,  demolita e ricostruita per intero secondo i criteri edilizi  piu,
aggiornati, con adeguamento statico, sismico e impiantistico.
Per quanto riguarda il Liceo scientifico Marconi il Presidente Lorenzetti spiega che al
momento del suo insediamento,  avvenuto a fine 2016, esisteva un finanziamento per
lavori ma la scuola non si poteva comunque riaprire.
E5  stato quindi  fatto,  con un finanziamento di  € 300.000,  un progetto preliminare di
demolizione e  ricostruzione dell’intero edificio  nella  sua sede originale che oggi  e,  al
vaglio del Comune di Carrara che deve deciderne l’approvazione.
Appena verra,  approvato si potra,  procedere con i successivi adempimenti.
Altri  interventi  effettuati  sono  stati  i  controsoffitti  in  tutte  le  scuole  e  la  messa  in
sicurezza del Montessori.
Altri stanziamenti sono stati così, destinati:
- € 190.000 al classico Repetti per la progettazione dell’adeguamento statico;
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-  €  600.000  al  Montessori  per  lavori  di  ribaltamento  delle  pareti.  Qui  sarebbe  da
recuperare anche la casetta del custode ma 6000.000 € non sono sufficienti; con questa
somma si cambieranno gli infissi, lavori che verranno fatti nel periodo estivo.
Sul linguistico Marco Polo invece c’e,  un percorso differente, in quanto legato all’art. 21
del regolamento sulle cave: un soggetto privato che ha messo a disposizione € 700.000
mentre € 100.000 li mettera,  la Provincia.
Sul  Galilei/Marconi  la  Provincia  sta  predisponendo  un  progetto  di  rifacimento
bagni/spogliatoi per un importo di € 200.000 e sempre per il  Galilei/Marconi c’e,  un
progetto in graduatoria del PNRR per il rifacimento della palestra.
Ribadisce che per il Liceo Marconi,  una volta approvato il  preliminare,  ci  sara,  poi da
approvare il progetto esecutivo.
Consegna alla Commissione una copia del progetto preliminare denominato “Intervento
di demolizione e ricostruzione di un immobile adibito ad istituto scolastico G. Marconi –
Carrara”; il progetto viene acquisito agli atti della Commissione.
Il Presidente della Provincia riporta poi alcuni numeri di iscritti confrontando i dati degli
ultimi  anni  scolastici:  al  Tacca  si  e,  passati  dai  51  iscritti  del  2019/2020  ai  44  del
2020/2021 sino ai 38 del 2021/2022. Sugli altri istituti i numeri sono: 213 al Repetti,
732 allo Scienze Umane/Linguistico, 121 all’Einaudi, 259 allo Zaccagna.
I dati  di quest’anno non sono ancora disponibili  in modo definitivo,  a inizio anno c’e,
sempre  qualche  situazione  di  assestamento.  Quest’anno  si  prevede  forse  qualche
iscrizione  in  piu,  al  Tacca  perche?  sono  state  date  in  uso  2/3  aule  dell’Accademia.
Sicuramente  una  volta  rinnovato  l’istituto  avra,  un’  attrattivita,  diversa  perche?  oltre
all’aspetto legato alla didattica la presenza di servizi e,  molto importante. 
La Presidente della Commissione Barghini esprime stupore sulla sofferenza della scuola
del marmo e chiede le ragioni e se il Comune possa fare qualcosa per contrastare questa
flessione.
Il  Presidente  Lorenzetti  spiega  che  bisogna  lavorare  molto  sull’orientamento,
coinvolgendo anche i genitori e non solo i ragazzi affinche?  le scelte degli indirizzi siano
legate  alle  richieste  professionali  e  alle  attitudini  dei  ragazzi,  anche  per  evitare
abbandoni scolastici dovuti a scelte sbagliate.
Il  consigliere  Musetti  chiede  se  i  lavori  allo  Zaccagna  prevedono  anche  lavori  sulla
palestra. Il Presidente risponde che c’e,  una palestra ma non e,  a norma e quindi non e,
agibile; c’e,  poi un’altra palestra che era un magazzino e che si puo,  usare ma va prima
sistemata,  poi  sara,  disponibile.  I  lavori  allo  Zaccagna dureranno un  paio  d’anni.  Per
ridare scuola e palestra insieme bisognera,  muoversi con tempestivita,  su quest’ultima. 
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Il consigliere Genovesi chiede se nel progetto preliminare del Marconi si prevedano gli
stessi  volumi  o  se  questi  siano  calati.  Il  Presidente  risponde  che  i  volumi  saranno
diminuiti di poco, sara,  dimensionato su circa 600 iscritti, un numero che corrisponde al
trend attuale. Ci  sara,  uno spostamento rispetto al  posizionamento originale a  causa
della presenza di un sottoservizio di Terna, un elettrodotto, rispetto al quale va garantita
la distanza come da normativa. L’ ufficio urbanistica del Comune deve dare l’assenso sul
vincolo idraulico e sulla distanza dall’elettrodotto; una volta che il Comune avra,  dato il
parere  preventivo,  la  Provincia  potra,  procedere  con  l’approvazione  del  definitivo  e
dell’esecutivo e poi andra,  in Commissione per il rilascio del permesso di costruire.
Alle ore 16.45 il Presidente della Provincia saluta i consiglieri e si congeda.
Si passa quindi all’approvazione del verbale della seduta del giorno 9 settembre.
I  consiglieri  presenti  (Barghini,  Genovesi,  Koudsi,  Butteri,  Musetti,  Tosi)  approvano il
verbale all’unanimita, .
La seduta termina alle ore 16.47.

Il Segretario verbalizzante                                             Il Presidente della Commissione 8         
      (Chiara Amodio)                                                                              (Silvia Barghini)                       
                 F.to                                                                                                           F.to
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